

TENDENCIA EN PUBLICACIÓN EN LAS REVISTAS COLOMBIANAS DE PSICOLOGÍA INCLUIDAS EN SCIMAGO JOURNAL RANK ENTRE 2009 Y 2014

FERNANDO RIVEROS MUNÉVAR*, CESAR ANDRÉS GÓMEZ ACOSTA**
CORPORACIÓN UNIVERSITARIA IBEROAMERICANA, BOGOTÁ, COLOMBIA

Recibido: 17 de abril de 2015

Aprobado: 31 de mayo de 2015

Para referenciar este artículo:

Riveros Munévar, F. & Gómez Acosta, C. (2015). Tendencia en publicación en las revistas colombianas de psicología incluidas en SCImago Journal Rank entre 2009 y 2014. *Revista Iberoamericana de Psicología: Ciencia y Tecnología*, 8(1), 73- 81

Resumen

Este estudio presenta una revisión de la tendencia en publicación en las revistas colombianas de psicología incluidas en SCImago Journal Rank (SJR), entre 2009 y 2014. Se analizó la producción de artículos de las revistas nacionales en dicha clasificación (Universitas Psychologica, Revista Latinoamericana de Psicología, Avances en Psicología Latinoamericana, Acta Colombiana de Psicología, International Journal of Psychological Research y Revista Colombiana de Psicología), comprendiendo 1157 artículos. Los resultados muestran que la revista con mayor número de publicaciones es Universitas Psychologica, que la mayor parte de los artículos son empíricos, escritos en idioma español, afiliados a instituciones de Colombia y España, postulados por máximo tres autores, y la mayor producción se encuentra en los campos de Psicología Social, Ambiental y Comunitaria, Evaluación y Medición Psicológica, y Psicología Educativa. Se comentan los hallazgos, y se formulan limitaciones y recomendaciones a futuro.

Palabras clave: Publicación científica; producción científica; campos de la psicología.

TREND PUBLICATION IN COLOMBIAN PSYCHOLOGY JOURNALS INCLUDED IN SCIMAGO JOURNAL RANK BETWEEN 2009 AND 2014

Abstract

This study presents an overview of the trend in publishing Colombian Psychology journals included in SCImago Journal Rank (SJR), between 2009 and 2014. Was analyzed articles of Colombian journals incorporated by such ranking (Universitas Psychological, Revista Latinoamericana de Psicología, Avances en Psicología Latinoamericana, Acta Colombiana de Psicología, International Journal of Psychological Research and Revista Colombiana de Psicología), comprising 1157 papers. The results show that the journal with more publications is Universitas Psychological, that most of the articles are empirical works, written in Spanish, affiliated a institutions Colombia and Spain, made by no more than three authors, and most production is in the fields of Social-Community and Environmental Psychology, Assessment and Psychological Measurement, and Educational Psychology. The findings and limitations are discussed, and future recommendations are formulated.

Key words: Scientific publication; scientific production; psychology fields.

* Docente Corporación Universitaria Iberoamericana, psicólogo, especialista en psicología clínica y desarrollo infantil. E-mail: edgar.riveros@iberoamericana.edu.co, efriveros45@hotmail.com.

** Docente Corporación Universitaria Iberoamericana, psicólogo, especialista en psicología educativa, magíster en psicología con énfasis en adicciones y violencias. E-mail: cesar.gomez@iberoamericana.edu.co, cesargomez227@gmail.com.

Desde el nacimiento de las ciencias y, años después, de la academia, ha existido una necesidad imperante de divulgar todos los descubrimientos y conocimientos adquiridos acerca de los fenómenos estudiados. En la actualidad, y de acuerdo con Spinak (1996, citado por Piedra & Martínez, 2007, p. 33), “la productividad científica es la cantidad de investigación producida por los científicos... la cantidad de publicaciones que produce un autor, una institución o un país determinado”; esta concepción plantea que la forma de comprender el impacto que puede tener la producción científica va de la mano con la publicación de los resultados de la misma, elemento reafirmado por Perdomo, Zambrano, Hernández, Pérez y López (2003), quienes señalan que la publicación en medios especializados es la forma idónea para hacer que la producción de la investigación científica sea visible, y así contribuya al crecimiento en la comprensión del mundo y de las sociedades.

La psicología, al identificarse como una disciplina científica, también exige la publicación de los diferentes hallazgos en libros y revistas arbitrados, con aras de garantizar la objetividad del conocimiento aportado por los investigadores y la forma más apropiada de su divulgación. Sin embargo, así como es necesario aportar evidencias empíricas y reflexionar sobre dicho conocimiento producido y publicado, también se hace necesario realizar revisiones sistemáticas sobre las tendencias de producción de dichos artículos.

Al respecto, no existen muchos esfuerzos por dar cuenta de dichas tendencias en la producción científica en las revistas de psicología colombianas y los pocos documentos que existen al respecto se inclinan a una revista en particular. A continuación se refieren algunos de dichos estudios.

López y Calvache, (1998) realizaron un estudio sobre los 30 años de la Revista Latinoamericana de Psicología (Fundación Universitaria Konrad Lorenz) y encontraron un crecimiento de escritos realizados por varios autores; que la mayor parte de los artículos eran de investigaciones empíricas, dando cuenta tras el análisis de colaboración internacional y la diversidad de temas abarcados y que esta es la revista en español más influyente e importante hasta ese momento.

López, Calvache, y Mayorga (2002) realizaron otro análisis bibliométrico de una revista nacional: la Revista Avances en Psicología Clínica Latinoamericana, actualmente denominada Revista Avances en Psicología Latinoamericana (Universidad del Rosario), encontrando en ella preferencia por la publicación de artículos teóricos, muchos de ellos relacionados con psicología en general con más del 50% de los escritos realizados por un sólo autor.

Perdomo et al. (2003) realizaron un análisis bibliométrico donde se analizaron los veinte primeros años de producción científica publicada en psicología en la Universidad Católica de Colombia, encontrando que el 79,16% de los artículos se encuentran concentrados en revistas nacionales, siendo la psicología clínica el área de mayor producción, seguida por la psicología básica y la psicología educativa. También se encontró que el 71 % de la producción se concentra en los últimos cinco años y el 51 % de la misma ha sido publicada en la revista Acta Colombiana de Psicología.

Dentro de los estudios que contemplan mayor cantidad de revistas se destaca el análisis bibliométrico realizado por Guerrero y Jaraba (2009) para la Asociación Colombiana de Facultades de Psicología, donde se da cuenta de un análisis de 40 años de producción científica psicológica en el país (desde 1949 a 2009), encontrando que hubo un rápido crecimiento en la cantidad de artículos publicados entre los años 1997 a 2009, con un promedio anual de 90 artículos y un crecimiento en la producción cercana al 17%, con mayor cantidad de publicaciones en psicología clínica y de la salud (24% de la producción total).

Adicional a ello, Guerrero y Jaraba (2009) refieren que el 90% de la producción de artículos de psicología en Colombia es realizada por 23 instituciones y el restante 10% corresponde a 89 instituciones diferentes, y que las cinco instituciones más productivas del país han generado el 50% del total de publicaciones revisadas. También se encuentra que el 50,9% de los escritos se han realizado en coautorías, que en Bogotá se encuentra el 52% de los autores, y que sumado a Barranquilla y Medellín, proporcionan el 85% de la producción total.

Finalmente se hallan dos estudios más; el primero de Vera-Villareal, López-López, Lillo y Silva (2011) que realizaron una revisión de la producción científica en psicología latinoamericana, haciendo un análisis por países y teniendo en cuenta el periodo comprendido entre 1996 y 2008, y artículos publicados en las bases SCOPUS y Web of Science de Thomson Reuters, mostrando que Brasil, México, Argentina, Chile y Colombia tienen los mejores indicadores en términos de producción e impacto, tanto en ciencia como en psicología. Chile, Argentina y Brasil son los países más productivos por millón de habitantes. El segundo estudio fue el realizado por Puche-Navarro y Ossa (2012); en este no se analizaron las revistas sino las publicaciones de autores colombianos, encontrando un crecimiento exponencial de publicaciones en psicología durante el periodo 2000-2010, pero con datos precarios de publicaciones en inglés y bajos índices de colaboración entre grupos, planteado que dichas debilidades

deben superarse para poder continuar con el avance de la psicología como ciencia.

Los estudios comentados denotan los grandes crecimientos en la producción en psicología, lo que implica tener datos actualizados sobre el comportamiento de dicha producción, especialmente de las revistas de alto impacto en el país y con reconocimiento internacional, por lo que se hace necesario estudios como el presente que pretende responder a dicha necesidad.

Método

Diseño

Este estudio es de tipo descriptivo mediante análisis de documentos.

Unidades de análisis

Para esta investigación se revisaron los artículos publicados entre el primer trimestre de 2009 y segundo trimestre de 2014 en las revistas colombianas incluidas en el informe de 2014 en el SCImago Journal Rank (SJR), las cuales son *Universitas Psychologica*, *Revista Latinoamericana de Psicología*, *Avances en Psicología Latinoamericana*, *Acta Colombiana de Psicología*, *International Journal of Psychological Research* y *Revista Colombiana de Psicología*.

Materiales

Se utilizaron los artículos relacionados por las siguientes revistas:

Universitas Psychologica (ISSN 1657-9267): es una publicación de la Facultad de Psicología de la Pontificia Universidad Javeriana, de Bogotá (Colombia). Es una publicación de carácter general y plural que incluye trabajos de los diversos enfoques de la psicología. Publica artículos originales de investigación, de revisión, contribuciones teóricas o metodológicas, como también reseñas de libros y entrevistas. Algunos números corresponden a especiales temáticos en diferentes áreas de la psicología (números monográficos). La periodicidad de la publicación es trimestral.

Revista Latinoamericana de Psicología (ISSN 0120-0534): es una publicación académica arbitrada perteneciente a la Facultad de Psicología de la Fundación Universitaria Konrad Lorenz, de Bogotá (Colombia); su fin es la difusión de la ciencia psicológica y de sus alcances profesionales. Esta publicación es un *Journal*, que recibe trabajos en tres idiomas: inglés, español y portugués, con tres publicaciones anuales y en la que se incluye de

manera colectiva artículos que en su mayoría reportan resultados de investigación.

Avances en Psicología Latinoamericana (ISSN 1794-4724): es una revista con evaluación por pares, perteneciente a la Universidad del Rosario, de Bogotá (Colombia), que publica artículos de carácter integrador en todas las áreas de la psicología. Esta revista incluye contribuciones empíricas, teóricas originales y revisiones en profundidad y los artículos se publican en español, portugués, inglés e italiano.

Acta Colombiana de Psicología (ISSN 0123-9155): es la revista científica de la Universidad Católica de Colombia, de Bogotá (Colombia), que publica hallazgos originales de las investigaciones en psicología y de esta disciplina en diálogo con otras, con el propósito de divulgarlas a la comunidad universitaria y a todas las personas interesadas en conocer sus nuevos avances y aplicaciones a distintos campos y necesidades de la sociedad contemporánea. La revista publica artículos empíricos, teóricos, de reflexión y de revisión, con una periodicidad semestral.

International Journal of Psychological Research (ISSN 2011-2084): es la revista de la Facultad de Psicología de la Universidad de San Buenaventura, de Medellín (Colombia), dedicada a promover el conocimiento científico psicológico, en todas sus formas, así como de las ciencias relacionadas. Es una publicación con periodicidad semestral.

Revista Colombiana De Psicología (ISSN 0121-5469): es una publicación semestral del Departamento de Psicología de la Universidad Nacional de Colombia. La RCP está dirigida a instituciones educativas y culturales interesadas en los desarrollos de la disciplina psicológica, así como a psicólogos, estudiantes de psicología y disciplinas afines. En esta se publican reportes de investigaciones empíricas, contribuciones teóricas en la forma de ensayos, trabajos de metaanálisis, revisiones críticas de literatura, estudios empíricos y, en general, trabajos que sigan algunos de los formatos aceptados dentro de las perspectivas teóricas y metodológicas de la psicología científica.

Procedimiento

Las variables revisadas fueron año de publicación, número de autores, afiliación (es) institucional (es), país (es) de la afiliación, campo del artículo (según el Colegio Colombiano de Psicólogos de Colombia), tipo de artículo e idioma.

Resultados

A continuación se muestra (tabla 1) la distribución de artículos en cada año de publicación. A pesar de que en 2014 no se abarca la totalidad de artículos, dado que

los volúmenes no han sido publicados en su totalidad, se observa una creciente tendencia en la divulgación de artículos en estas revistas.

Tabla 1

Distribución de artículos por año de publicación

Año de publicación	f	%
2013	264	22,82
2012	244	21,09
2011	185	15,99
2010	181	15,64
2009	166	14,35
2014 (corte a junio)	117	10,11
Total	1158	100,00

En la tabla 2 se observan los descriptivos de los artículos revisados según número de autores, instituciones, nacionalidad de los autores y tipo de artículo publicado. Estos análisis denotan que la tendencia por número de autores en cada artículo es de 2 autores (30,31%), 3 autores (26,60%) y 1 autor (16,58%), que las 4 instituciones con mayor número de publicaciones son la Universidad Nacional Autónoma de México (3,81), Pontificia Univer-

sidad Javeriana (3,59), Universidad de Granada (2,86%), Universidad Nacional de Colombia (2,24%), que la tendencia en las nacionalidades la encabeza Colombia (24,46%), seguida de España (22,79%), México (10,86%) y Brasil (10,31%), y que el tipo de artículo publicado, siendo ampliamente preferidos los trabajos empíricos (74,70%), seguido por las revisiones (17,70%), y por último los artículos de reflexión (7,60%).

Tabla 2

Descriptivos por número de autores, instituciones, nacionalidad de los autores y tipo de artículo

Por número de autores			Por instituciones		
	f	%		f	%
2	351	30,31	Universidad Nacional Autónoma de México	68	3,81
3	308	26,60	Pontificia Universidad Javeriana	64	3,59
1	192	16,58	Universidad de Granada	51	2,86
4	150	12,95	Universidad Nacional de Colombia	40	2,24
5	78	6,74	Universidad de los Andes (Colombia)	29	1,62
6	44	3,80	Universidad de San Buenaventura	29	1,62
7	24	2,07	Fundación Universitaria Konrad Lorenz	27	1,51
8	7	0,60	Universidad del Rosario	26	1,46
9	1	0,09	Pontificia Universidad Católica de Chile	24	1,34
10	1	0,09	Universidade Católica Rio Grande do Soul	23	1,29

11	1	0,09	Universidad del Valle	21	1,18
12	1	0,09	Universidad de Buenos Aires	20	1,12
	1158	100	Universidad de Guadalajara	19	1,06
			Universidad de Oviedo	19	1,06
			Universidad de Valencia	17	0,95
			Universidad de Murcia	17	0,95
Por países					
	f	%	Universidad de Salamanca	16	0,90
Colombia	439	24,46	Universidad Complutense de Madrid	15	0,84
España	409	22,79	CONICET	15	0,84
México	195	10,86	Universidad de Antioquia	14	0,78
Brasil	185	10,31	Universidad Católica de Colombia	14	0,78
Chile	158	8,80	Universidad Católica de Valparaíso	12	0,67
Argentina	111	6,18	Otras instituciones	1205	67,51
EEUU	75	4,18	Total	1785	100,00
Portugal	23	1,28			
Venezuela	22	1,23	Tipo de artículo		
Canadá	20	1,11		f	%
Francia	19	1,06	Empírico	865	74,70
Perú	17	0,95	Revisión	205	17,70
Otros	122	6,80	Reflexión	88	7,60
Total	1795	100,00		1158	100,00

La tabla 3 muestra los descriptivos organizados de acuerdo a la producción publicada por cada revista en el rango de tiempo comprendido en el estudio, así como por el idioma de publicación y la clasificación de acuerdo con los campos definidos por el Colegio Colombiano de Psicólogos. De acuerdo con ello, la revista *Universitas Psychological* de la Pontificia Universidad Javeriana es la que publica un mayor número de artículos (40,36% del

total revisado), seguido por la *Revista Latinoamericana de Psicología* de la Fundación Universitaria Konrad Lorenz (15,64%), *Avances en Psicología Latinoamericana* (13,92%), *Acta Colombiana de Psicología* (11,75%), *International Journal of Psychological Research* (10,20%) y *Revista Colombiana de Psicología* (8,21%). El idioma predominante en las publicaciones revisadas es el español (76,77%), el inglés (18,74%) y el portugués (4,23%).

Tabla 3

Descriptivos por revista, idioma de publicación y campos definidos por el Colegio Colombiano de Psicólogos COLPSIC

Por revista		Por campos COLPSIC			
	f	%		f	%
<i>Universitas Psychological</i>	467	40,36	Psicología social, ambiental y comunitaria	187	16,15
<i>Revista Latinoamericana de Psicología</i>	181	15,64	Evaluación y medición y estadística aplicada	167	14,42
<i>Avances en Psicología Latinoamericana</i>	161	13,92	Psicología educativa	139	12,00
<i>Acta Colombiana de Psicología</i>	136	11,75	Psicología clínica	127	10,97
<i>International Journal of Psychological Research</i>	118	10,20	Psicología de la salud	113	9,76

Revista Colombiana de Psicología	95	8,21	Psicología de las organizaciones y del trabajo	81	6,99
Total	1158	100,09	Procesos psicológicos básicos	65	5,61
			Epistemología e historia de la psicología	53	4,58
Idioma			Neurociencia y psicobiología	52	4,49
	f	%	Análisis experimental del comportamiento	52	4,49
Español	889	76,77	Psicología del desarrollo y ciclo vital	49	4,23
Inglés	217	18,74	Psicología del deporte y del ejercicio	32	2,76
Portugués	49	4,23	Psicología de la sexualidad	16	1,38
Italiano	2	0,17	Psicología jurídica	15	1,30
Francés	1	0,09	Psicología del consumidor	10	0,86
Total	1158	100,00	Total	1158	100,00

En relación con la clasificación de los trabajos publicados con base en los campos definidos por el COLPSIC se encuentran más publicaciones en las áreas de Psicología Social, Ambiental y Comunitaria (16,12%), Evaluación, Medición y Estadística Aplicada (14,42%), Psicología Educativa (12,00%), Psicología Clínica (10,97%), y Psicología de la Salud (9,76%).

Finalmente, la tabla 4 muestra las relaciones entre cada revista y los campos disciplinares de COLPSIC. Se destacan que del 100% de los artículos publicados en la revista Acta Colombiana de Psicología, el 52,94% se encuentran en los campos de Psicología educativa (18,38%), Psicología social, ambiental y comunitaria (17,65) y Psicología de la Salud (16,91). En Avances en Psicología Latinoamericana inclina sus publicaciones (48,44%) a los campos de Psicología de la salud (13,04%), Neurociencias (11,80%), Psicología clínica (11,80%) y Psicología social, ambiental y comunitaria (11,80%). En International Journal of Psychological Research, los cam-

pos con más publicaciones son Evaluación y medición y estadística aplicada (26,27%) Psicología social, ambiental y comunitaria (14,41%) y Psicología clínica (12,71%), los cuales acumulan el 53,39% de sus publicaciones.

La Revista Colombiana de Psicología tiene en los campos con mayor producción a la Psicología social, ambiental y comunitaria (22,11%), Epistemología e historia de la psicología (13,68%) y los campos de Evaluación y medición y estadística aplicada y Psicología educativa (12,63%), los que acumulan el 61,05% de sus artículos. Por su parte la Revista Latinoamericana de Psicología tiene el 35,91% de sus artículos en los campos de Psicología educativa (12,71%), Evaluación y medición y estadística aplicada (12,15%) y Psicología clínica (11,05%). Finalmente Universitas Psychological muestra una tendencia a publicar en los campos de Psicología social, ambiental y comunitaria (18,63%), Evaluación y medición y estadística aplicada (15,85%) y Psicología educativa (11,56%), sumando el 46,04% de sus artículos.

Tabla 4
Relación entre revista y campos disciplinares de COLPSIC

	Acta Colombiana de Psicología		Avances en Psicología Latinoamericana		International Journal of Psychological Research		Revista Colombiana de Psicología		Revista Latinoamericana de Psicología		Universitas Psychologica	
	f	%	F	%	f	%	F	%	f	%	f	%
Análisis experimental del comportamiento	7	5,15	5	3,11	3	2,54	7	7,37	19	10,50	11	2,36
Epistemología e historia de la psicología	1	0,74	11	6,83	1	0,85	13	13,68	4	2,21	24	5,14
Evaluación y medición y estadística aplicada	14	10,29	14	8,70	31	26,27	12	12,63	22	12,15	74	15,85
Neurociencia y Psicobiología	1	0,74	19	11,80	13	11,02	2	2,11	6	3,31	11	2,36
Procesos psicológicos básicos	8	5,88	12	7,45	4	3,39	6	6,32	11	6,08	24	5,14
Psicología clínica	14	10,29	19	11,80	15	12,71	9	9,47	20	11,05	50	10,71
Psicología de la salud	23	16,91	21	13,04	10	8,47	8	8,42	12	6,63	39	8,35
Psicología de la sexualidad	3	2,21	2	1,24	1	0,85	2	2,11	1	0,55	7	1,50
Psicología de las organizaciones y del trabajo	10	7,35	10	6,21	8	6,78	2	2,11	11	6,08	40	8,57
Psicología del consumidor	0	0,00	0	0,00	0	0,00	0	0,00	5	2,76	5	1,07
Psicología del deporte y del ejercicio	0	0,00	0	0,00	3	2,54	0	0,00	10	5,52	19	4,07
Psicología del desarrollo y ciclo vital	4	2,94	14	8,70	2	1,69	1	1,05	17	9,39	10	2,14
Psicología educativa	25	18,38	15	9,32	10	8,47	12	12,63	23	12,71	54	11,56
Psicología jurídica	2	1,47	0	0,00	0	0,00	0	0,00	1	0,55	12	2,57
Psicología social, ambiental y comunitaria	24	17,65	19	11,80	17	14,41	21	22,11	19	10,50	87	18,63
Total	136	100,00	161	100,00	118	100,00	95	100,00	181	100,00	467	100,00

Discusión

La producción científica en psicología requiere de procesos significativos de divulgación, por medio de diferentes métodos, destacándose las revistas especializadas, dados los criterios de rigurosidad a los cuales son sometidos los artículos presentados; ya Perdomo et al. (2003) referían que dicha producción necesita de la visibilidad a través de la publicación de textos avalados por la comunidad científica para su propio crecimiento e impacto social.

Con base en el número de artículos de cada año, se observa que la publicación de trabajos investigativos va en aumento, lo que respalda la confianza de los autores en las revistas colombianas, dado su impacto en las redes científicas internacionales. Estos hallazgos son similares a los de Vera-Villarroel et al. (2011) que destacan dicho aumento en el número de publicaciones, al igual que los hallazgos de la revisión de López et al. (2011), de Jaraba-Barrios, Guerrero-Castro, Gómez-Morales y López-López (2011) y de Puche-Navarro y Ossa (2012). No obstante, se evidencia una gran cantidad de artículos publicados por otros países en estas revistas; por ejemplo, al comparar los artículos publicados por instituciones colombianas y las españolas, la diferencia en productividad es únicamente de un punto porcentual; así mismo, se observa que la institución con mayor número de artículos publicados es extranjera (Universidad Nacional Autónoma de México) y que dentro de las 10 primeras instituciones con mayor cantidad de artículos, se encuentran 4 instituciones no Colombianas.

Es claro que la producción extranjera supera con creces a la producción de artículos científicos colombianos; frente a ello se considera necesario seguir incentivando la publicación de estudios colombianos que aporten al conocimiento tanto en los aspectos básicos como aplicados en psicología. Vera-Villarroel et al. (2011) refieren precisamente el bajo índice de colaboración internacional, lo que puede atentar contra los índices de impacto de las revistas o en la segmentación de la publicación por países o inclusive haciendo demasiado énfasis en una sola entidad, como al parecer está ocurriendo con la publicación en revistas colombianas, datos que a su vez vuelven a soportar Puche-Navarro y Ossa (2012) al indicar nuevamente los bajos índices de colaboración en las publicaciones en psicología realizadas por autores colombianos y en los datos de Jaraba-Barrios et al. (2011) al indicar el limitado número de trabajos publicados en autorías compartidas entre nacionales y extranjeros.

Otro elemento a analizar es que la mayoría de los trabajos son publicados por 1, 2 o 3 autores, lo cual

puede estar asociado a la cercanía de los colaboradores, que les facilita llevar a cabo los estudios, hallazgos que López y Calvache (1998) ya habían encontrado y que van en contra de lo hallado por López et al. (2002) y más recientemente por López, et al. (2011); sin embargo, la tendencia mundial se dirige hacia el desarrollo de trabajos en equipos colaborativos distanciados geográficamente, lo que posibilita estudios con muestras más amplias, permitiendo la comparación transcultural de variables, y dependiendo del paradigma utilizado, una mayor generalización de los resultados.

Un aspecto relevante en el presente análisis es la tendencia creciente a incorporar en los números de las revistas más artículos en otros idiomas; por ejemplo, en inglés se registra que durante el 2009 se publicaron 10 artículos, que corresponden al 6,02% del total producido, mientras que durante el 2013 se publicaron 73 artículos, que representan el 27.65% del total de los artículos registrados en dicho año, lo cual respalda los hallazgos de Perdomo et al. (2003) y lo observado por Guerrero y Jaraba (2009) donde hallaron crecimientos en el número de publicaciones a medida que pasan los años, mostrando la importancia dada a la publicación científica. Esto es importante en la medida en que contribuye a una mayor divulgación y referenciación de dichos estudios, mejorando probablemente los indicadores de impacto de cada revista.

Por su parte, se resalta el alto porcentaje de artículos en el área de medición, evaluación y estadística aplicada, siendo estos en buena parte productos de apoyo, en tanto corresponden a validaciones y estandarizaciones de escalas usadas en otras áreas de la psicología. También llama la atención el incremento paulatino en la publicación de artículos relacionados con los nuevos campos de la psicología, como son la Psicología del deporte y del ejercicio, Psicología de la sexualidad, Psicología jurídica y Psicología del consumidor, dado que hasta hace pocos años no se veía producción en estos espacios; esto es un dato importante en la medida en que refleja la contribución que la ciencia psicológica está ejerciendo en pro de la comprensión e intervención en nuevos contextos.

Dentro de las limitantes y sugerencias de la presente revisión se encuentran: a) el estudio incluyó únicamente las revistas catalogadas en SCImago Journal Rank, por lo que se recomienda en el futuro incluir una mayor cantidad de revistas que se encuentren en otras bases de datos, lo que favorecería dar cuenta de los resultados más cercanos en la publicación de artículos en revistas colombianas; b) la investigación tomó las publicaciones realizadas en los últimos cinco años, lo que da una mirada contemporánea mas no histórica de la tendencia al respecto; en tal caso,

se sugiere la ampliación del periodo de años revisados, sea este la última década, o incluso, la revisión general de todos los años de publicación en dichas revistas, lo que mostraría un análisis más profundo de la evolución de las tendencias de publicación científica en las revistas de psicología en Colombia.

Finalmente, esta fue una revisión acerca de la publicación realizada en revistas colombianas de psicología con alto impacto, pero se recomienda también realizar estudios donde se realice un análisis de los artículos publicados por autores colombianos y de su posicionamiento en revistas indexadas, que permitan un crecimiento en los estudios de la cienciometría en psicología, que encaminen las tendencias, mejoren las redes interinstitucionales y amplíen la investigación en la ciencia psicológica (López et al., 2011).

Referencias

- Guerrero, J., & Jaraba, B. (2009). *La producción científica de la psicología colombiana: un análisis bibliométrico de las revistas académicas, 1949-2008. Informe ejecutivo de resultados*. Recuperado de http://www.ascofapsi.org.co/observatorio/documentos/2011/Estudio_Bibliometria.pdf
- Jaraba-Barrios, B., Guerrero-Castro, J., Gómez-Morales, Y., & López-López, W. (2011). Bibliometría e historia de las prácticas académicas locales: un esbozo a partir del caso de la psicología en Colombia. *Avances en Psicología Latinoamericana*, 29(2), 354-369.
- López, W., & Calvache, O. (1998). La psicología de habla hispana: 30 años de la Revista Latinoamericana de Psicología. *Revista Latinoamericana de Psicología*, 30(3), 401-427.
- López, W., Calvache, O., & Mayorga, E. (2002). Psicología clínica: 20 años de la revista Avances en Psicología Clínica Latinoamericana. *Avances en Psicología Clínica Latinoamericana*, 20, 11-30.
- López, W., Silva, L., García Cepero, M., Aguilar, M., & Aguado, E. (2011). Retos para la colaboración nacional e internacional en la psicología latinoamericana: un análisis del sistema RedALyC, 2005-2007. *Estudios de Psicología*, 16(1), 17-22.
- Perdomo, S., Zambrano, S., Hernández, P., Pérez A., & López, W. (2003). Veinte años de producción científica en Psicología en la Universidad Católica de Colombia: análisis bibliométrico de la investigación publicada (1983 - 2002). *Acta Colombiana de Psicología*, 9, 105-125.
- Piedra, Y., & Martínez, A. (2007). Producción científica. *Ciencias de la Información*, 38 (3), 33-38.
- Puche-Navarro, R., & Ossa, J. (2012). Claves de la publicación psicológica en Colombia: ritmo, grupos y modalidades de producción en la práctica investigativa. *Revista Colombiana de Psicología*, 21 (1), 79-95.
- Vera-Villaruel, P., López-López, W., Lillo, S., & Silva, L. (2011). La producción científica en psicología latinoamericana: Un análisis de la investigación por países. *Revista Latinoamericana de Psicología*, 43 (1), 95-104.